

**SAMEDI, LES AMATEURS DE GRILLADES SE SONT RETROUVÉS À VIDY**

Lausanne et région, page 21



PATRICK MARTIN

**À CRANS, LES ADOS ONT EU DROIT À LEUR PREMIER CARIBANA PERSO**

La Côte, page 25



CHRISTIA BRUN

# Vaud & régions

**Vaud**  
**Lausanne & région**  
**Riviera-Chablais**  
**Nord vaudois-Broye**  
**La Côte**

**Energies renouvelables**

# Daillens et Oulens font souffler la tempête sur les éoliennes

**Les deux communes du Gros-de-Vaud ont rejeté à près de 80% un projet de parc comportant dix éoliennes**

**Sylvain Muller** Texte  
**Christian Brun** Photos

«Oh! Oh!» Une double exclamation a accueilli hier à Oulens-sous-Echallens la proclamation des résultats du vote consultatif sur un projet de parc éolien. A 85%, les votants ont demandé à la Municipalité de renoncer à soumettre un plan partiel d'affectation au Conseil général. Quant au taux de participation, il s'est élevé à... 83%. «C'est du jamais-vu. Un record», s'exclame un ancien.

Le syndic, Dominique Tille, passe avec les flûtes. «Nous sommes très contents. Le débat a eu lieu et le résultat montre clairement que ce n'est pas le bon endroit pour implanter des éoliennes. Les promoteurs et le Canton ont sous-estimé l'attachement des gens à leurs paysages. Et puis on veut bien jouer la solidarité, mais avec l'autoroute et l'installation de déchets stabilisés ISDS, on estime que l'on a fait notre part.»

Parmi les cinq personnes venues entendre les résultats, un jeune agriculteur avoue son opposition au parc qui prévoyait d'implanter dix machines le long de l'autoroute A1 entre le nord de Daillens et l'ouest d'Eclagnens. «Mais je trouve surtout positif que les gens se soient informés. Car au départ, beaucoup ne savaient pas de quoi ils causaient.»

**Rebelote à Daillens**

L'étonnement se reproduit une demi-heure plus tard à Daillens. Une quinzaine de personnes sont réunies devant la Maison de Commune pour entendre les résultats: 78% de «non» et un taux de participation de 74%. Plusieurs membres de l'association d'opposants Face à quel vent? se tombent dans les bras et se congratulent.

«Nous espérions dépasser les 60% de refus, mais là...» Président de l'association, Claude Herren savoure. «Contrairement à Oulens, qui était entouré par le projet, ici, une partie du village s'est peut-être sentie moins concernée. Mais nous restons sur notre idée: les éoliennes ne doivent pas être construites à moins de 1500 m des maisons.»

Et même si le vote n'était que consultatif, le syndic, Jean-Yves Thévoz, renouvelle sa promesse: «A partir de maintenant, la Muni-



**Victoire**  
**Michel Lugeon, président du Conseil communal de Daillens, proclame les résultats du vote.**

palité ne fera donc plus rien pour faire avancer le projet.»

Comme durant la campagne, il est bien difficile de trouver quelqu'un qui soit favorable aux éoliennes. «Oui, moi je n'étais pas contre, finit par reconnaître le président du Conseil communal, Michel Lugeon, qui vient de proclamer les résultats. Je suis agriculteur. Une éolienne était prévue sur un de mes terrains. Au village, les gens le savaient. Bon, au moins, le

résultat est clair et net. On va continuer à planter des patates et des betteraves», sourit l'homme de la terre en serrant la main d'un opposant.

Contacté par téléphone, Jean-Luc Juvet, directeur d'Ennova SA, la société promoteur du projet mandatée par les Services industriels de Genève, accuse le coup. «Nous nous attendions à un résultat serré. Là, le score est sans appel. Nous n'avons évidemment pas

encore procédé à l'analyse des résultats, mais nous serons forcés d'en tenir compte. Reste que ce site a été désigné comme étant favorable par le Canton et que nous ne sommes que des exécutants. Je me réjouis d'entendre son avis.»

**«Ne pas s'affoler»**

«Il ne faut pas s'affoler, lui répond indirectement la conseillère d'Etat Jacqueline de Quattro. Nous sommes au début d'une révolution

énergétique et il est normal que le débat se fasse. Il faudra encore du temps et beaucoup, beaucoup d'explications. Pour l'instant, le Canton n'a pas à imposer. Si dans trente ans, rien n'est construit et que l'électricité manque, alors il faudra prendre des mesures autoritaires. Nous n'en sommes heureusement pas encore là. Reste que nous avons le Canton le plus venteux de Suisse et que ce serait dommage de ne pas en profiter.»

**Commentaire**



**Sylvain Muller**  
 Vaud & Régions

**Où étaient les politiques?**

Hier à Daillens et Oulens-sous-Echallens, tout le monde le reconnaissait: l'incroyable gifle donnée au projet de parc éolien est en grande partie due au travail sur le terrain de l'association d'opposants Face à quel vent? Séances d'information, petit char visitant les quartiers, tracts distribués dans les boîtes aux lettres, stands d'informations dans les villages et même des ballons envoyés dans le ciel du Gros-de-Vaud pour simuler la hauteur maximale des machines. Les opposants n'ont pas ménagé leur peine. Ils n'ont pas non plus hésité à souffler sur la braise pour attiser les craintes et les doutes. Leurs photos d'éoliennes en feu ont sans doute eu plus d'impact que de nombreux discours. Face à cela, la partie était perdue d'avance pour les promoteurs, déjà handicapés par l'origine genevoise de leur projet. «Qu'ils mettent leurs éoliennes dans la rade», lançait d'ailleurs hier à Daillens un opposant euphorisé par le verdict des urnes. L'intégration des opposants au groupe d'accompagnement ou l'évocation d'un possible redimensionnement supplémentaire du projet n'y a rien changé.

Reste maintenant une question. La nécessité de trouver de nouvelles sources d'énergie – si possible durables – n'est pas une lubie de promoteurs ou d'investisseurs. Les 100% de la population consomment de l'électricité. Il est donc impératif de restaurer la confiance dans les projets et de convaincre de leur nécessité. Or, focalisées sur les éoliennes de Sainte-Croix, les autorités politiques vaudoises ont brillé par leur absence dans les séances d'information au centre du canton. Affirmer qu'il «n'y aura pas de perte de valeur des maisons» n'a pas suffi à rassurer ceux qui avaient investi dans le Gros-de-Vaud. Il faut des actes et des garanties. Il est donc temps que le monde politique reprenne en main le destin de toutes les éoliennes vaudoises. Encore faut-il que quelqu'un en ait envie.

**Réactions**



**«La Municipalité ne fera donc plus rien pour faire avancer le projet»**

**Jean-Yves Thévoz**, syndic de Daillens



**«Je suis très content du taux de participation et de l'avis tranché»**

**Dominique Tille**, syndic d'Oulens-sous-Echallens



**«J'ai vu des gens favorables changer d'avis après nous avoir écoutés»**

**Claude Herren**, président de l'association Face à quel vent?



**«Heureusement que les autoroutes sont déjà construites»**

**Michel Lugeon**, président du Conseil communal de Daillens